
不忘初心 方得始终

(  2014-1-17 )

出自佛家箴言：“不忘初心，方得始终。” 对于有灵魂的人来说，这其实是一次生命的拷问。所谓初心，
大概是所有人最初的理想、目标和准则。

这句话同样适用于我们修行人。当我们踏上这条路，沿途会遇到什么坎坷、遇到什么风雨，我们不得而知。
只有保持最初的那颗心，才能避免不会走偏。

通过修行这扇大门，会发现很多以前从未关注过的事，比如：放生、法事、诵经、闭关等等。生活一下子
充实起来。通过这些活动和接触的一些修行人，我收获了很多。他们就像一面镜子，让我时刻对照自己，
提醒自己，鞭策自己。三年了，在此肤浅地谈谈我的感受。

在我看来，多放生、多做善事是非常好的，可以帮助我们自己和子孙后代积累福德。放生，是为了让我们
心中升起真正的慈悲之心。如果这边放了生，那边又去恶言伤人，心生怨恨，那这放生又有何意义呢？

有些修行人隔三差五去寺庙念诵经文，这是为了明白佛的智慧和清净自己一颗红尘之心。当我们嘴里念诵
的时候，这些智慧之言真的印进我们的心中了吗？当我们回到红尘，遇到一些烦恼的俗事，那一刻你是否
想起经文的智慧，让自己用一颗平常心去面对；还是遇事便心情烦躁，怨恨他人。如果是后者，这诵读的
意义何在呢？

我认识一个修行的朋友，一年要闭关两三次，每次最少都是一个月。开始，我甚为仰慕；但后来发现，闭
关只是她炫耀的资本。她逢人便说，非常享受别人倾慕的眼光。看着她，我想到一句话：修行的路上，我
们是真修行？还是小资情调的伪修行？

真正的修行是什么？

在我看来，修行就是修正自己的意、言、行，修正自己过去不好的习气，修正自己的这颗心。当你开始真
正地改变自己，当你开始散发出爱的光芒，散发出正能量，并能吸引你身边的人不断向你靠近，通过你散
发出来的能量，引导他们和你并肩同行，踏上这条修行的正道，那便是正确的。

如果，我们每天仍然被红尘俗事所困扰；自己的坏习气升起时毫无觉察的能力；一味放任自己的习性，并
为自己的错误找借口，伤害了身边的人，让身边的人开始远离你。那，这不能称为修行之人。

曾几何时，我们是为何选择走上这条路，我们现在还记得吗？当我们走着、走着，被路上其他的风景吸引，
开始动摇了，开始有妄念，导致自己偏离了轨道也毫无察觉；更可怕的是，走错了还认为自己是对的。修
行只有一步一个脚印，投机取巧、散漫懒惰是无法到达终点的。

乔布斯说，“佛教中有一句话：初学者的心态；拥有初学者的心态是件了不起的事情。”

不要忘记我们最初踏上修行的那颗初心，那一颗与生俱来的善良、真诚、谦卑、进取、宽容、博爱、坚定
的心。在经过风雨的捶打，岁月的洗练后，是否能够 “我心依旧” 呢？！

不忘初心，方得始终！
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